

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Redacción y Administración:

Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211

donde se dirigirá toda la correspondencia.

Gerente: José Manuel Santos

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.—La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Medio id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Para los niños pobres.

Hoy que se encuentran la mayoría de nuestros representantes en Cortes tanto de Toledo como de su provincia en esta capital, creemos de absoluta oportunidad el hacerles algunas observaciones sobre un asunto que, de conseguir nuestro deseo, sería altamente beneficioso para los niños pobres que asisten a nuestras escuelas municipales.

En el presupuesto de Instrucción pública hay consignada en uno de sus apartados la cantidad de 600.000 pesetas para la creación y subvención de las Cantinas escolares. Aquí en Toledo se tiene proyectada una cantina escolar por la Escuela Normal de maestras, y es necesario a todo trance que tan hermosa idea sea llevada a la práctica, para lo cual solicitamos la ayuda de nuestros diputados y senadores, con el fin de que recaben un crédito lo más crecido que posible sea para la citada cantina escolar.

Permítannos los señores citados que expoleemos su actividad y buena intención, si les manifestamos que esto se debe de hacer cuanto antes, que ese crédito le deben solicitar inmediatamente, para no dar lugar a que esa consignación se la repartan entre sus regiones o pueblos unos cuantos señores que son eternos maggiars en los despachos burocráticos y que poseen la alta habilidad de sacar algo de todas partes, unos por su influencia y otros por su picardía.

Sería la concesión de este crédito un galardón para nuestros representantes, máxime cuando con ello derribaban un poco de humanidad y cariño sobre el tierno corazón de esos pobres niños desvalidos, que están faltos de muchas cosas que son realmente indispensables para poder desarrollar su fisiología, tanto material

como moral, en un ambiente que esté regido por la normalidad.

En otras poblaciones existen estas Cantinas escolares que son de unos resultados verdaderamente sorprendentes, estando sostenidas, no sólo por la caridad oficial, sino por la particular, que, en fecha señalada, acude a dejar su óbolo grande o pequeño, para el sostenimiento de una institución tan útil y tan benéfica.

Aquí los niños de las escuelas municipales jamás han gozado de tales privilegios, corren por lo visto la misma suerte que el pueblo que les vio nacer, que este nuestro amado Toledo, eterna cenicienta que se descoyunta apretado fuertemente por el abandono de sus clases directoras y su letal apatía.

No echen en olvido los señores diputados y senadores esta petición que en nombre de los niños pobres les hacemos y trabajar por conseguir un crédito con que poder llevar a cabo esa hermosa idea de crear una Cantina Escolar para consuelo y beneficio de los desheredados.

Harán nuestros representantes lo que les pedimos: ¿O cuando salgan del recinto de murallas que circundan a Toledo no se acordarán para nada de esta nuestra posición?

Acostumbrados estamos a sufrir negligencias e ingratitudes, así es que una más no nos llenaría de sorpresa ni tampoco de indignación, sería un momento no más de amargura y de lamentación que daríamos al olvido al compenetrarnos con la realidad y ver que por desgracia ese es nuestro sino.

Tenemos bastante fe en algunos de los señores que ostentan nuestra representación en las Cámaras y este es el hilo de que pende nuestra esperanza, de que pondrán todos cuantos medios estén a su alcance para conseguir ese crédito que nosotros, en nombre de los niños pobres les pedimos.

No se devuelven los originales.

El Colegio de Doncellas Nobles y el cardenal Guisasola.

Sobre la actitud en que se ha colocado su eminencia el señor cardenal respecto al Colegio de Doncellas, se ha fantaseado mucho y se han hecho y se hacen multitud de comentarios en diferentes sentidos, teniendo altamente interesada a la opinión pública.

Recomendamos a nuestros lectores

no dejen de leer pasado mañana el primer artículo de la serie de ellos que nuestro compañero HONN escribirá sobre este asunto, bajo el título de

Cartas al señor cardenal

Conociendo como conocemos a HONN, no vacilamos en afirmar que los citados artículos serán modelo de imparcialidad y justicia, y muy comentados por el público en general, máxime si se tiene en cuenta la fina ironía que siempre brota a raudales de la pluma de HONN.

Charlas

Los quintos.

En estos días ambulán por las calles de Toledo formando cuadrilla, multitud de mozaques que cantan coplas más ó menos ajenas con la moral, pero que son hijas de la musa popular, por eso son espontáneas y tienen un tremendo fondo de sinceridad.

Yo he contemplado a estos hombres con verdadera pena; he visto en ellos retratado a la España actual, sea la raza que se consume, la raza raquítica, esta raza netamente española que carece de energías, que es anémica, que no come carne y que tiene una mueca trágica, fiel acusadora de nuestro régimen malquisto y vergonzante. Quitando unos cuantos zagalones que se crían en el campo a pleno aire y a pleno sol ejercitando sus músculos en ruda labor, todos los demás tienen en sí un marcado sello de degeneración fisiológica.

Al verlos, he pensado también en los hogares tristes que se quedan desolados con la marcha del mozo que los abandona con su presencia, he pensado en la madre puerblera que sufre horriblemente porque su cultura es fútil y tiene de la guerra y sobre todo de los mozos, un concepto que la inspira la leyenda lleno de horrores y vicisitudes. Y pienso también en las novias que se quedan allá en el apartado rincón de su aldea, y que al despedir al novio hasta la carretera derraman lágrimas, al mismo tiempo que le encargaban conservar el puro bordado y la pluma de paxo real que lleva el mozo, en el sombrero y que fue regalo de ella.

Hay en la vida según algunos dos cosas altamente trascendentales, las quintas y el matrimonio, para mí, al menos declaro que todos son iguales, todos, absolutamente todos, son iguales, me ufano de tener este metodismo ideológico que hace a mi temperamento completamente uniforme. Hay quien concede a las quintas una transcendencia enorme porque representa para él la entrada en el reino del hombre, sobre todo entre el ruralismo, pues hecho esto ya puede el mozo fumar delante de su padre sin temor a ser reprimido y si saca un buen número casarse, porque está libre de quintas, consumando el segundo acto transcendental, que dirige la psicología individual por otro camino completamente distinto.

Claro es que esto ocurre entre el pueblo analfabeto—en mayoría por desgracia—que piensa por la tradición, y que ajusta hasta los actos más íntimos de su vida, a esa tradición que jamás me cansaré de nombrar para erectarla por los grandes perjuicios que en todos los órdenes a la humanidad causan.

Por causa de esa maldita tradición llegan la mayoría de esos quintos al cuartel sobre-

gidos por un temor y un miedo ilimitados, no tienen el menor concepto del servicio que van a prestar a la patria, y en su imaginación, venía el cuartel sólo a ese cabo que vergajo en mano ha de molerte las espaldas desde el primer momento. Esto es horrible, verdaderamente desconsolador, es muy triste que el cuartel sea para ellos no el recinto donde la patria vive y palpita llena de heroísmo, amor y entusiasmo, sino el yunque donde se han de amarrar para sufrir toda clase de vejaciones y desprecios.

Pobres quintos que tenéis por causa de la incultura que sobre vosotros arrojaron los nefastos gobiernos españoles un concepto tan erróneo de lo que es sagrado y está unido por el más alto respeto y veneración!

Hay quien os maldice os censura porque con vuestras canciones ofendéis los oídos puros, porque sois inmorales, y lo hacéis tal vez sin tener en cuenta esa inmoralidad, es única y exclusivamente producto de vuestra ignorancia, inmoralidad no intencionada, sin responsabilidad y, por lo tanto, inocente y claro es que digna de ser acogida bajo el manto del perdón.

NUESTROS POETAS

A Mercedes.

Romántica

Es mi dolor tan profundo por causa de Amor esquivo, que estoy viviendo en el mundo sin darme cuenta que vivo.

Tienes el porte elegante y en tus labios arrebollo, como una dama galante de la Corte del Rey-Sol.

Se me antoja tu figura igual de Venus emanada... Tienes toda la hermosura de una princesa encantada!

Yo quiero tus niveas manos estrechar con ansia loca, y con ternura de hermanos dejar un beso en tu boca.

Quiero al pie de tu ventanilla ocultar tu entre las flores, decirte en charla galana el sentir de mis amores.

Admirando tu belleza quiero en una hora ideada curar toda tu tristeza con mi mejor madrigal.

Yo quiero, gentil muñeca, entre caricias triunfantes, desterrar raudos la muñeca dolorosa de tus males.

Una zarabanda triste baila en tu ser el dolor, y es que tú sólo supiste los desengaños de Amor!

Yo alegraré tu vivir con la ciencia del Amor! Yo te enseñaré a reír, pues sólo sabes llorar.

Tú, mi bella preferida, no debes vivir dolores. Tú debes vivir la vida entre risas y entre flores!

Si tienes culto al Amor tú serás mi bella dama. Tu caballero Amador será si tú ser me ama.

Instigado por Carifio para tus formas triunfantes yo te haré un ropón de armiño de los mantos imperiales.

En honor a tu realeza, corona que sea un tesoro yo robaré con presteza para tus cabellos de oro.

Al contemplar tu dolor yo caballero ideal, quiero curar con Amor la tristeza de tu Mal.

CANDIDO CABELLO SANCHEZ

Guerra, comercio y corazón.

Si bien es cierto que en la historia de la humanidad la guerra fue en muchas ocasiones hija de la idea, de la pasión y del capricho, excepciones fueron éstas de una regla general que la misma historia nos evidencia y que constituyeron el carácter principal de las grandes luchas que marcaron las metamorfosis geográficas y sociales de los continentes: las guerras por el monopolio comercial.

Y tan es así, que aun cuando las causas que las produjeran, los hombres que las provocaran y los ejércitos que las sostuvieran reconociesen otros orígenes, intenciones y creencias, siempre, al final después de los tratados de paz, fueron para el negociante los lauros de la victoria. En lucha sin tregua se hallan los pueblos durante su existencia, y paradójicamente se da el caso de que cuanto más se perfeccionan, crecen y civilizan, mayor encarnizamiento, frialdad, calculadora, transcendencia y grandiosidad, si es permitida la palabra, revisten los caracteres de sus contiendas.

Legisladores mercantiles, tribunos y juristas internacionales y agentes diplomáticos discuten sin cesar lo más conveniente para sus respectivos países, y cuando agotadas las argucias de sus ingenios maquiavélicos, a la lógica de sus razonamientos salen a relucir los aceros, convencidos quedan los débiles de la razón que asiste al fuerte, y en el campo de batalla primero, y en las ferias, mercados, lonjas, bolsas y docks después, proclamada queda su hegemonía comercial.

Roma y Cartago antes, las repúblicas italianas luego, Inglaterra y los Estados Unidos más tarde, fueron claros ejemplos de lo que expuesto queda, y por si no fuesen suficientes, en los novísimos tiempos, estalla la conflagración casi universal con los más sangrientos caracteres que presumirse la pudiera, puesto que se ventila colosal duelo, a muerte, entre los dos atletas mercantiles de la época presente: Inglaterra y Alemania.

Defraudados, desgraciadamente quedaron los que esperaban, que las guerras irían disminuyendo con el transcurso de los siglos y que éstas, serían más breves y humanitarias. Mentis desconsolador tenemos a la vista. La guerra vive moza y más potente que en las lejanías de su origen, y tras ella, medrando sin cesar, marcha el comercio; y éste, que es la vitalidad, el barómetro de la existencia de los pueblos, morirá cuando la humanidad sucumba, y con él su medio de protección, que es la fuerza, hermana gemela de la competencia comercial, que se acrecenta y manifiesta en el frío traginar de mercaderes é industriales y reposa después del choque material y bárbaro entre los más industriosos y emprendedores.

Los ingenieros modernos, a la par

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X DE LOS DOCTORES

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA
Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid
Enfermedades de pulmón y corazón:
Los lunes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR DELGADO
Médico del Hospital de San Juan Bautista.
Medicina y Cirugía general:
Todos los días, menos los festivos, de 2 a 3 y de 5 a 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO
Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.
Enfermedades de la Piel, Venéras y Sifilíticas:
Los domingos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE
Enfermedades de la vista, todos los días de 11 a 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

que crean máquinas complicadas y potentes que se muevan poderosamente en el taller y en el campo, facilitando el trabajo, aumentando la producción y la riqueza, construyen artefactos de guerra, perfeccionan los armamentos de los ejércitos y componen explosivos. Esto hizo creer á profanos y técnicos no solamente que las guerras serían menos frecuentes, sangrientas y más rápidas, si que también los beligerantes combatirían á grandes distancias, no llegándose jamás á los antiguos encuentros de masas que al arma blanca se lanzaban unos contra otros, corazón contra corazón.

Tales creencias, hicieron adquirir gran preponderancia á las armas y al terreno, á los que se dió toda su importancia y se dedicó gran cuidado, como lo demuestran los modernos campos atrincherados con sus fuertes acorazados, algunos de los cuales han sido ya destruidos, no obstante su justa fama y valor militar, por potentes bocas de fuego de calibres monstruosos. Se ha descuidado, en cambio, el más valioso é importante elemento de guerra, el factor hombre, que vive y triunfa de cúpulas resistentes y proyectiles devastadores.

Algunos países, sin embargo, como el Japón y Alemania, no se dejaron llevar por la corriente y fomentaron sin descanso el espíritu militar—no el militarista—creando «hombres» primero y «soldados» después, haciéndoles penetrarse de su importancia y preconizando la actividad en reglamentos, fundamentados en la imperiosa é ineludible necesidad de vencer.

En los momentos actuales, la industria guerrera nos brinda con la nave aérea y el sumergible, y si bien es cierto que será probable que estos dos elementos de combate causen alguna revolución en el arte militar de mar y tierra, también lo es que sólo en lo que al arma y al terreno se refiere será preciso tenerlos en cuenta, pues el gran factor, el factor hombre, hoy pospuesto, recobra su verdadera importancia, porque á nadie se oculta que sin corazón en los que manejan y tripulan los submarinos y los aerostatos, ni se pueden cruzar los aires explorando los campamentos y bombardeando plazas fuertes entre nubes y vendavales, ni se navega bajo las aguas buscando las quillas de los «dreadnoughts» entre escollos, minas y corrientes, por mucha que sea la perfección de aquellas naves y la pericia de sus pilotos y capitanes.

F. M. M.

(Se continuará).

La Asamblea de hoy.

Ha revestido extraordinaria importancia la celebrada hoy en la Diputación por los agricultores de la ribera de la Sagra y de Madrid.

Se han pronunciado discursos entusiastas que mañana publicaremos, detalladísimo, así como toda la información de este hermoso acto.

El no hacerlo en nuestro número hoy, no obedece á más que á la falta material de tiempo para ello y el deseo de no restar importancia al acto.

El Kaiser en el templo.

El corresponsal de un periódico de Nueva York, «Deutsche Journal», que tuvo ocasión de ver al emperador Guillermo cuando asistía á los oficios reli-

giosos en un local de Lengwy (Lorena), ha dado cuenta á sus lectores de la ceremonia y de la participación que el soberano alemán tuvo en ella.

«Me hallaba yo sentado—dice el corresponsal—á pocos pasos del emperador. No se traslucían en su semblante los cuidados, pero su aspecto era grave y solemne, como cuadra á un hombre que tiene conciencia de su responsabilidad y sobre quien gravita la pesadumbre de un gran Estado.

Durante varios segundos su faz presente la imposibilidad del mármol, sin que se movieran los párpados ni los labios se agitasen. Volvió por el momento el rostro hacia la derecha y pude verle la cara. Su expresión de gravedad, en que se percibía la tristeza, me recordó á Lincoln y me pareció de más edad de lo que yo me figuraba.

Nosotros, los norteamericanos, nos le representamos siempre joven. Olvidamos que está reinando desde hace veinticinco años y que ya es abuelo.

Sin embargo, media hora después de terminada la ceremonia religiosa me pareció rejuvenecido al pasar revista á los 2.000 hombres de la «landwehr». Rodeado de oficiales con uniforme de gala, habló con viveza, probablemente sobre un tema agradable. Rió varias veces alegremente, dejando ver su blanca dentadura. Sus mejillas se enrojecieron; sus ojos, que poco antes parecían apagados y tristes, brillaron con vivo fulgor. Durante el cuarto de hora que formó corro en la calle Mayor me pareció la personificación de la afabilidad. Su sonrisa es encantadora.

El oficio religioso se había celebrado en un edificio que servía de cuartel á la artillería. En derredor del altar improvisado varias lanzas sostenían los estandartes de Prusia, Sajonia, Baviera y Wurtemberg.

Los hombres de la «landwehr» desfilaron con los sables desenvainados y se colocaron en dos filas, de 1.000 individuos cada una.

Había sido levantado un tablado ante el altar, con un sillón para el emperador. El Estado Mayor y el acompañamiento tomaron asiento en otros tablados situados á derecha é izquierda.

Guillermo II llevaba el uniforme gris verde de general, con cuello rojo y oro, bajo la capa que no abandonó en momento alguno.

Durante todo el Oficio estuvo mirando hacia delante, á no ser cuando nos hacía señal para que nos levantáramos ó nos sentáramos, según que se rezaran preces ó se cantaran himnos. El, por su parte, cantaba con fervor, sin mirar al libro á no ser por breves minutos. Todos aquellos himnos, estaban tomados del «Eucologio de campaña».

El primero fué: «Gran Dios, nosotros te alabamos». El segundo, «Venimos á orar».

Los cantores, acompañados por ocho trompetas, le parecieron que no entonaban con fervor. Su majestad marcó el ritmo con la mano, golpeando sobre su reclinatorio, y á la tercera estrofa los músicos se amoldaron al compás. Después de este último canto, el pastor dió la bendición y elevó una nueva plegaria en voz baja. Había terminado la ceremonia religiosa. El pastor y el Kaiser cambiaron un apretón de manos.

Al bajar del estrado el emperador gritó con voz clara: «Camaradas, buenos días», y dos mil voces contestaron; «Buenos días, majestad».

Esa manifestación me pareció significativa. Fué tan unánime, que probaba la existencia de un verdadero compañerismo.

Los rostros de los soldados resplan-

decían de orgullo y de emoción. La mayoría de ellos no habían visto nunca al emperador tan de cerca.

Creo que hablarán de aquel oficio religioso á sus hijos y á sus nietos».

Información militar.

Destinos.

A la comandancia de Ingenieros de Córdoba, el auxiliar de oficina don Leopoldo Pascual, y á la de Barcelona, el celador D. Rafael Arce.

Al ministerio de la Guerra, el capitán de Infantería D. Joaquin Enjuto.

Cruces.

Se declaran pensionadas, con el 10 por 100 del sueldo, las cruces del Mérito Militar, con pasador del Profesorado, que poseen el teniente coronel de Artillería D. Darío Pérez y el capitán de Caballería D. Enrique Franch.

Menciones honoríficas.

Se conceden, por servicios especiales, al médico mayor D. José Romero y al capitán de Caballería D. Juan Kindelán.

ADVERTENCIA

Ponemos en conocimiento del público que hemos trasladado nuestra Redacción y Administración á la Calle de Carretas, núms. 3 y 5, IMPRENTA IBERICA, en donde se confecciona este diario.

Toda la correspondencia á nombre del director deberá dirigirse á las señas insertas.

España y la Exposición de Panamá.

El encargado de Negocios en la República de Panamá, Sr. Burgos, nos ha remitido la siguiente nota:

«Algunos periódicos entre ellos DIARIO TOLEDANO, han publicado un aviso oficial, por el cual advierte que el día 6 de Febrero próximo llegará á Barcelona el vapor norteamericano «Jason», á fin de recoger los productos que los expositores españoles quieren enviar á la Exposición de Panamá.

Debe rectificarse el error, seguramente involuntario, que se nota en dicho aviso: el vapor «Jason» recogerá sólo los artículos españoles que quieren exhibirse en la Exposición de San Francisco de California, ideada y organizada por los Estados Unidos de Norte América.

La Exposición de Panamá ha sido organizada por el Gobierno de este país, que decidió celebrarla, hace ya algún tiempo, en conmemoración del descubrimiento del mar del Sur por el adelantado Vasco Núñez de Balboa, con objeto de enaltecer la memoria del ilustre descubridor, robustecer los lazos de unión y amistad que existen entre España y Panamá y los países hermanos del Continente americano, y exhibir los recursos naturales: las industrias, el comercio y la civilización de Panamá.

A esta Exposición han concurrido casi todos los países de América y España, que ha sido la única nación europea invitada al certamen.

España construye actualmente un palacio permanente, el que, después del certamen, será destinado á «Museo-exhibición de productos españoles».

Como las obras del pabellón español y la concurrencia de expositores no se completarán definitivamente antes de Marzo próximo, fecha fijada para la inauguración del certamen, en obsequio á España, se ha aplazado la apertura hasta el 1.º de Julio.

Los efectos de la guerra

En un interesantísimo estudio de situación económica por la que deberán atravesar las naciones beligerantes, después de terminada la guerra, ha dicho el notable publicista, D. Rogelio Madariaga, que los empréstitos que habrán de emitirse en Europa y América, determinarán una gran elevación en el tipo del interés del dinero, y motivarán grandes modificaciones en el sistema económico y comercial de todos los pueblos.

Es cierto. Tan profunda será la revolución operada, que no afectará solamente al sistema económico, sino que habrá de variar, en absoluto, las bases todas sobre las que descansa el actual sistema político, religioso y social de la Humanidad. No es solo la fuerza armada de las naciones, con su táctica y estrategia, la que va á sufrir cambios transcendentales. Es todo un mundo que se derrumba para que de sus ruinas nazca otro más perfecto.

Ciegas serán las naciones que así no lo vean, y torpes los estadistas que no vislumbren ya los celajes de la nueva aurora. ¿Cuántas nacionalidades habrá suficientemente capacitadas para hacer frente, con garantías de éxito, á la formidable renovación social que se avecina? Habrá algunos pueblos neutrales que crean, erróneamente, que podrán no alcanzar los tremendos efectos de la guerra?

Estos son los dos más importantes aspectos del magno problema, y para su acertada solución deben prepararse todas las naciones, y principalmente España por su especialísima condición mediterránea. No resulta, pues, aventurado suponer, que la próxima etapa de Cortes habrá de revestir una importancia extraordinaria, y que durante ella surgirá la necesidad imperiosa de la constitución de un Gobierno de altura, y verdaderamente nacional.

No cabe esperar á que sienta la nación los efectos desastrosos de la hecatombe; preciso será anticiparse á los acontecimientos, para que éstos, al sobrevenir, encuentren dispuestos convenientemente el país, empezando por la más estrecha y patriótica unión de todos los partidos políticos, monárquicos, republicanos y socialistas, para que sea el alma entera de la Patria las que gobierne y decida de los destinos de España.

JAIMÉ TUR

NUESTROS CUENTISTAS

LA FRIEGA

(Conclusión)

Marchóse Salustiana más que de prisa, y D. Salvador, con la tranquilidad del deber cumplido, se dispuso á escuchar por undécima vez en el averiado gramófono de D. Frasquito el «¡Ay, babilonio!», de «La corte de Faraón».

Pasaron unos cuantos días, y una mañana, muy temprano, tropézó don Salvador con Pepe el «Chacotas».

—¡Pepllo!
—¡Güenos días, D. Sarvaó!—contestó el albañil más serio que un fiscal.
—¿Estás ya bueno?
—Sí, señó.
—Ya le dije á Salustiana que con aquella friega te aliviarías muy pronto.
—¡¡Mardita sea!! D. Misté, Sarvaó—añadió Pepé el «Chacotas» con voz

sorda—una cosa le pio yo asté—mu en serio: que no me miente usté la friega, chacho?

—Que no me miente usté la friega, porque na más que d'acordarme se m'arremolina er sentío, y soy yo capás de darle un dejusto ar más templo.
—¡Criatural! Pero, ¿te has vuelto loco?

Porque los hombres semos hombres y no semos hojas é puertas ni tablonos sin sepiyá, ¿usté se entera?

—No te entiendo, Pepillo—respondió D. Salvador, retrocediendo asustado ante la actitud poco tranquilizadora de su interlocutor.

—Güeno, pos yo m'entiendo y basta. ¡Ah! Y sepalosté de ahora pa siempre: no güerva usté á mandarme friegas, ¿estamos? No güerva usté á mandarme frieguesitas—y empuñó la pulida palanqueta—porque del primer palanqueto le derribo asté to er tabique de la jeta. Conque.... salú.

Y siguió calle abajo, dejando á don Salvador en una pieza.

—¡Demonio!—pensó consternado—¿Qué le mandé yo á este hombre? ¿Juraría que le receté algo de «bálsamo tranquilo». ¡Caramba! ¿Equivocaría yo la fórmula? ¿Le darían otra cosa en la botica y....? Nada: esto tengo yo que ponerlo en claro ahora mismo; pero que ahora mismo—y echó á andar á la calle donde vivía Salustiana.—Procuraré, con habilidad y diplomacia, enterarme de lo que ha sucedido. —¡Eh, Salustiana! Ven aquí, mujer—gritó D. Salvador una vez en el Portal de la casucha.—¿Y ese hombre?

—Tan güeno, D. Sarvaó.
—Escucha, muchacha, ¿qué le receté, que no me acuerdo?
—Resetarle, na; me dió usté un papé mu gordo y me dijo usté dale una friega con esto.
—¿Y tú....?
—Queas que no, y con toas mis fuersas, l'estuve restregando hasta que no quedé der papé ni una lacha.

P. MUÑOZ SECA

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de anoche.

Se celebró la sesión ordinaria, en segunda convocatoria, bajo la presidencia del alcalde Sr. Conde y con asistencia de los concejales Sres. San Román, Rodríguez, Ortiz (D. E. y D. S.), Alegre, Arcaí, Sancho, Moraleda, De la Cuerda, Hormaechea, López, Marín y Gamero.

Sin discusión se aprobaron la mayoría de los asuntos que figuraban en la orden del día.

Dictamen de la Comisión para la celebración de los bailes de Carnaval en Rojas.

Se opone el Sr. San Román á que se conceda el Teatro de Rojas para la celebración de bailes de máscaras, por el espectáculo que es y más que no responden los beneficios á los deterioros que se causan.

Defiende el dictamen de la Comisión el Sr. Ortiz (D. E.), siempre que los bailes sean de sociedad, no así públicos.

Con el voto en contra del señor San Román, se acuerda esto último.

A continuación, quedan aprobados dos asuntos sin gran importancia. Viene después una instancia solicitando autorización para unir dos puestos colindantes en el Mercado.

El Sr. Rodríguez se opone á lo solicitado.

Por el contrario, el Sr. Gamero censura el reglamento hecho para el Mercado y el procedimiento seguido para la distribución de los puestos.

Termina proponiendo lo que en la instancia se solicita.

Como individuo de la Comisión que llevó á cabo el sorteo, le contesta el Sr. Marín, declarando que se hizo el sorteo con el mayor número de garantías y ajustándose á las facultades conferidas á la Comisión.

Concluye afirmando que el sorteo fué todo lo perfecto que pudiera desearse, y en cuanto al Reglamento, si en él hay algunas deficiencias, éstas con el tiempo pueden corregirse.

Rectifica el Sr. Gamero extensamente, insistiendo en sus manifestaciones.

También rectifica el Sr. Marín. Interviene igualmente el Sr. Moraleda, de la Comisión, y relata lo dicho por el Sr. Gamero.

El Sr. Ortiz (D. E.) dice que la discusión sigue un camino que no es el procedente, por cuanto acceder hoy á la instancia pidiendo la cesión de dos puestos, no puede hacerse en tanto no se reforme el reglamento aprobado que lo prohíba.

Termina invitando al Sr. Gamero para que presente una moción en el sentido de reformar el reglamento del mercado, bajo la base de lo que se solicitaba, y entonces podrá ó no acordarse.

En vista de esto, el Sr. Gamero denuncia la moción para la sesión inmediata.

En ruegos y preguntas se hicieron algunos de relativo interés.

EL SUCESO DE HOY

Un hombre muerto.

En la huerta llamada del «Conde», situada en las inmediaciones á esta capital, se encontraban esta mañana tres obreros dedicados á la tala ó corta de varios árboles.

Tenían uno de éstos en disposición de proceder á su caída mediante una cuerda, cuando repentinamente se quebró el árbol por su centro.

Dos de los obreros pudieron esquivar los efectos de la parte del árbol que descendía sobre ellos, pero el otro, llamado Indalecio Figueroa Rodríguez, tuvo la desgracia de que le alcanzara el árbol, que descargando un fuerte golpe sobre la base del cráneo le produjo la muerte casi instantáneamente.

Avisado el Juzgado, llegó este al lugar del suceso una hora después del mismo, ó sea á la una.

Con el juez Sr. Fabié, marcharon el forense Sr. Alcubilla, oficial señor Briones, segundo jefe de la policía Sr. Domínguez y el vigilante señor Hernández.

El forense certificó la muerte del infeliz obrero, el cual contaba cincuenta y dos años de edad, era natural de Guadamur y residía en el callejón de los Dos Codos, núm. 10, de esta capital, en unión de su mujer y cinco hijos.

Cuando su familia llegó al lugar de la ocurrencia, se desarrolló una escena verdaderamente impresionable.

El cadáver, por orden del Juzgado, se trasladó al depósito judicial.

No se devuelven los originales.

Desde Madrid.

Crónica.

No hay otro tema de conversación entre los políticos ante la fecha próxima ya de la reapertura de la Cámara que la cuestión suscitada con la presentación del proyecto de zonas neutrales. Arrecia la campaña de protesta en las regiones que se consideran en peligro de sufrir lesión en sus intereses productores é industriales y la pasión va poniendo en la protesta cada vez más acentos enardecidos haciendo presagiar para cuando el proyecto en el Congreso sea discutido, una verdadera tempestad, peligrosa por el carácter de guerra entre regiones que habría de revestir el debate.

La prensa madrileña sigue su campaña. El Imparcial, que es quien más la extrema en contra de las peticiones de los catalanes, hasta llegar á hacer hoy en su editorial un programa de aquellas cosas que las Cámaras deben discutir enumerando para ser aprobadas con preferencia á toda la demás labor una serie larga de proyectos y dejando relegado el de zonas francas al olvido.

La hostilidad al proyecto se manifiesta ostensiblemente en boca de significados elementos de la mayoría parlamentaria. Véanse las declaraciones del ex alcalde de Madrid señor vizconde de Eza y las del vicepresidente del Congreso Sr. Aparicio, de censura para el Gobierno por la prohibición de la proyectada asamblea de Diputaciones en Valladolid y anuncio de una hostilidad irreductible al proyecto. Y téngase en cuenta que ambos diputados tienen puesto en la Comisión de la Cámara que ha de dictaminar el proyecto, lo cual es importantísimo para ir pensando en el éxito que el proyecto pueda tener.

Resulta entablada una lucha que hubiera sido conveniente evitar entre regiones de la nación. Y resulta el Gobierno en una situación algo difícil, porque en realidad, y esto es lo más notable y lo peor para él, nadie está satisfecho á estas horas de su conducta.

En Barcelona mismo se ha censurado la prohibición de la asamblea de Valladolid, considerando que ha sido, ni menos ni más, que una añagaza del Gobierno para provocar las iras de Castilla contra el proyecto de zonas del cual, según los que de esta manera enjuician, el Gobierno mismo resulta el principal enemigo.

Los comentarios de la gente van enderezados hacia el punto más interesante en definitiva de la cuestión. ¿Prosperará ó no el proyecto de zonas? Esta es la pregunta de todos y ádivagar sobre lo que haya de ocurrir se encaminan todos los razonamientos, los vaticinios y los comentarios.

Como siempre somos sinceros, hemos de decir que la impresión predominante es de que el proyecto no será leal. Quienes sostienen esta tesis, que ya dejamos dicho son los más, enjuician así: Dentro de la misma comisión parlamentaria que debe dictaminarlo tiene el proyecto enemigos irreductibles. El Gobierno, por otra parte, no lo hace, ni cuestión de Gobierno, ni siquiera cuestión cerrada. Vendrán cuando ya las Cámaras estén funcionando nuevas informaciones sobre el proyecto y en eso se irá consumiendo el tiempo en tanto que el Gobierno va sacando á flote en las Cámaras otros proyectos de ley en cuya aprobación tienen verdadero empeño y luego vendrá el cierre. Para el Gobierno,

siendo ésta una cuestión difícil, no acarrear» daños, porque el procedimiento dilatorio permitiera no entrar de lleno en el debate y en el si se llegara á empeñar es donde realmente estarían los peligros para la situación política gobernante.

Esto es pintar como querer, dicen otros. Todo eso fuera bueno y posible si los catalanes se chuparan el dedo y no empezaran desde el momento mismo de la reapertura de las Cámaras la campaña natural de actuación constante y decidida cerca del Gobierno para arrancarle el compromiso de no cerrar sin apobar el proyecto. Y si la discusión se escamotea, retardando, por los procedimientos indicados, y por otros que sugiera á los ministros su picardía política, formas tienen dentro del reglamento del Congreso los catalanes, de planearlo en el momento que consideren oportuno sin que el Gobierno pueda huir por una parte, ni evitar que tome grandes vuela con la intervención de los enemigos del proyecto, en cuyo caso, aún no estándose discutiendo el proyecto, la lucha de regiones vendrá á tener estado parlamentario y surgirán para el Gobierno peligros iguales que si en el debate del proyecto hubiera entrado la Cámara.

Desde luego trátase de una cuestión delicada en la que el Gobierno no está en situación muy ventajosa.

Por encima de todo esto, son muchos los que piensan que un cerrojazo á tiempo acabará con los peligros inmediatos al menos. Allá veremos.—X.

Rogamos á nuestros suscriptores se sirvan comunicar á esta Administración cualquier deficiencia que noten en el reparto del periódico para subsanarla inmediatamente.

ESPECTÁCULOS

Teatro de Rojas.

El sábado se inaugurará la segunda temporada, actuando la misma compañía, incluso la Sra. Argota, que vuelve ante el público toledano.

La notable tiple cantante Sra. Vicente, no figura en el elenco; la que la sustituya no se sabrá hasta mañana.

La Vicente se volverá á presentar en Rojas con género grande después de Carnaval.

Estas son las noticias que recibí á la crítica hora de cerrar la edición del periódico, causa por la cual no soy más extenso.

Mañana hablaré sobre este particular.

HONN

JEREZ-GARVEY

Amontillado Fino; Fino San Patricio, Oloroso 1850, y Amontillado Tío Guillermo.

SUCESORES DE GARVEY

Bodegas de San Patricio. Jerez de la Frontera.

Pedido en los mejores Hoteles, Restaurantes y establecimientos de Toledo.

Noticias

DEFUNCIONES

Hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver de D. Pedro Bueno García, padre de nuestro querido compañero en la prensa D. Emilio.

Con toda el alma acompañamos al Sr. Bueno en su dolor.

—En Burujón, ha fallecido el maestro de Instrucción primaria D. Benjamín Puebla y Torres.

Enviamos á su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

YA NO HAY TIRO

Hoy aparecerá en la «Gaceta Oficial» una Real orden suspendiendo el tiro al blanco servido por señoritas.

Es esta una medida que la opinión pública acogerá con gran gusto, pues esos centros eran algo más que lo que el título significaba.

PRESIDENCIA

La de la Comisión que ha de ir á Madrid para entregar al Gobierno las conclusiones de la Asamblea celebrada hoy en la Diputación, le será ofrecida al cardenal Guisasaola.

NACIMIENTO

Ha dado á luz un niño con entera felicidad, la esposa de nuestro querido amigo el oficial de Telégrafos D. Angel Aguilar, cuñado del dueño de la Imprenta donde se confecciona este periódico.

Reciba el joven matrimonio nuestra más sincera felicitación.

Administración principal de Correos.

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

Table with columns: ENTRADA, Horas, and list of mail services with times.

SALIDA

Table with columns: SALIDA, Horas, and list of mail services with times.

Horario de los distintos servicios de la misma.

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30, de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12, de 14 á 16, y de 18 á 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19. Los de esta oficina se recogerán 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 14 de Enero.—Hilarión, obispo y confesor; Félix, presbítero y mártir, y Eufasio, obispo.

La misa y oficio divino de San Hilarión, con rito doble, color blanco.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro y misa conventual. Por la tarde, á las tres, visperas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Las cuarenta horas. Por la mañana, á las nueve, exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, estación y reserva.

Para el próximo CARNAVAL

se vende una colección de disfraces. Para verlos, de ocho á diez de la mañana, y de una á tres de la tarde, en San Marcos, núm. 4.

Anselmo Aparicio y Gutiérrez

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES COLEGIADO EN ESTA CIUDAD

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos civiles y criminales, con actividad, economía y á completa satisfacción del cliente.

Uesta de Pajaritos, 1, 3, 5 y 7, pral.—TOLEDO

Aviso al Comercio

Sin cobrar gastos, nos encargamos cobranza de créditos abandonados por imposibles, siendo sobre Málaga.

Necesitamos en esta provincia Representantes activos para vender tejidos ingleses.

Aceptamos Representaciones, garantizando nosotros los pedidos.

Importantes referencias y garantías siempre dispuestas.

Dirigirse: Tejidos, Santa Lucía, 18, Málaga.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

TRASPASO URGENTE

La fábrica de chocolates y tostadero de cafés de «La Unión Montañesa» de Valladolid, en muy buenas condiciones, por ausentarse su dueño.

Informes: A. Carreras, VALLADOLID

TOLEDO

Calle Carretas, núms. 3 y 5

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez

Almacenes de TALAVERA

Zocodover, 1, 3 y 5

Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

Grandes economías por fin de temporada

Confecciones Zocodover, 1, 3 y 5. Talavera

Sucursal: Calle del Comercio, 50.

Si quereis comprar á mitad de precio, visitar el tan renombrado

SALDO de la calle del Comercio, núms. 45 y 47

Ultimos días de liquidación

¿?

Un amigo periodista con interés de obséquiar me ha ofrecido su DIARIO por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta mas no la quiero aceptar, porque el género que es bueno nunca se debe anunciar.

¿Para que decir que es bueno mi exquisito Mazapán si millones de turistas lo vienen aqui á buscar?

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, demasiado lo comprenden los que saben distinguir.

La Madrileña.

GRAN SALON DE BARBERIA DE VALERO ALCAZAR, NUMERO 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues á más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS

Talonario de 40 servicios, 8 pesetas; idem de 25 id., 5 pesetas; idem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

Antonio Molina

Vendanco González, 7.

Primera Casa en Modelación impresa de todas clases. Librería Escolar y objetos de escritorio.

PIDASE CATALOGO

Imprenta

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Ibérica

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5. Toledo

GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

BONIFACIO LERMA

Gabinetes independientes para caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID (Junto á la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente: Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dilúe los jueves y domingos.

Mesas independientes.

BENIGNO ARAMENDI

(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.

TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, periferia y adornos.

BOTELLAS THERMOS

conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos á 35 pesetas.